

LA AUSENCIA DEL ESTADO PERUANO Y LA VIOLACIÓN DE LOS DERECHOS HUMANOS EN LAS COMUNIDADES INDÍGENAS EN LOS ÚLTIMOS 5 AÑOS

THE ABSENCE OF THE PERUVIAN STATE AND THE VIOLATION OF HUMAN RIGHTS IN INDIGENOUS COMMUNITIES IN THE LAST 5 YEARS

Anggelina Jolie Vicente Grandez

Piero Cobeñas Aparcana

Nidia Yumiko Campos Tumay

Fernanda Ramirez Murillo

Lucero Yahaira Estela Pariatanta

Alumnos de la Facultad de Derecho de la Universidad San Martín de Porres

SUMARIO

- Problema de investigación
- Objetivo general y específicos
- Justificación
- Marco teórico
- Metodología
- Cronograma de trabajo
- Presupuesto
- Bibliografía

RESUMEN

La ausencia del Estado peruano en las comunidades indígenas ha sido una preocupación persistente en los últimos años, con graves implicaciones para los derechos humanos y la justicia social. Esta falta de reconocimiento a los indígenas como sujetos plenos de derechos ha resultado en violaciones significativas, incluida la discriminación racial y la falta de acceso a derechos civiles y políticos. En este contexto, se plantea la pregunta sobre la implicancia de esta ausencia estatal y la violación de los derechos humanos en las comunidades indígenas. Para abordar esta cuestión, se proponen objetivos específicos que incluyen identificar barreras para la participación informada de las comunidades, evaluar las causas y consecuencias de la falta de presencia estatal, y plantear estrategias para fortalecer la atención estatal en estas comunidades. La justificación teórica, práctica, metodológica y social respalda la importancia de abordar esta problemática de manera integral, reconociendo la diversidad cultural y las necesidades específicas de las comunidades indígenas.

PALABRAS CLAVE

ABSTRACT

The absence of the Peruvian state in indigenous communities has been a persistent concern in recent years, with serious implications for human rights and social justice. This lack of recognition of indigenous peoples as full rights-holders has resulted in significant violations, including racial discrimination and lack of access to civil and political rights. In this context, the question arises about the implication of this state absence and human rights violations in indigenous communities. To address this issue, specific objectives are proposed, including identifying barriers to informed community participation, assessing the causes and consequences of the lack of state presence, and proposing strategies to strengthen state attention in these communities. The theoretical, practical, methodological, and social justification supports the importance of addressing this issue comprehensively, recognizing cultural diversity and the specific needs of indigenous communities.

KEYWORDS

Indigenous communities, State absence, Rights violation, Social justice

PROBLEMA DE INVESTIGACIÓN

Una negativa importante que incumple el estado peruano en varias comunidades indígenas es la falta de reconocimiento a los integrantes como sujetos de derechos y obligaciones forma parte de una grave violación de los principios de igualdad y justicia. En estos últimos 5 años se ha demostrado un desafío histórico en el reconocimiento de los derechos de las comunidades indígenas como sujetos de derechos plenos, lo cual a llevado a diversas violaciones entre ellas resaltan la discriminación ya que el reconocimiento y la lucha contra la discriminación racial son cruciales para poder garantizar que los derechos de los pueblos indígenas sean respetados y protegidos. Por otro lado, otra violación por parte del estado peruano es la falta de los derechos civiles y políticos, las personas indígenas tienen el derecho a los mismos derechos civiles y políticos que cualquier otro ciudadano, eso incluye el derecho a participar en elecciones y procesos políticos, es importante destacar que es parte integral de los derechos humanos y debenser respetados en igualdad de condiciones para todas las personas, independientemente de su origen étnico o cultural, pero en la práctica, las comunidades indígenas a menudo enfrentan desafíos para ejercer plenamente estos derechos,

el reconocimiento y la protección efectiva de estos derechos es un objetivo importante para poder garantizar la justicia y su igualdad.

La declaración de las Naciones Unidas sobre los derechos de los pueblos indígenas reconoce específicamente los derechos colectivos e individuales de los pueblos indígenas, esto incluye el derecho a la autodeterminación y a participar en la toma de decisiones que les afectan.

La lucha por el reconocimiento de los derechos de los pueblos indígenas sigue siendo un desafío en muchos lugares, pero es esencial para poder garantizar la justicia para estas comunidades.

¿Cuál es la implicancia de la ausencia del Estado peruano y la violación de los derechos humanos en las comunidades indígenas?

OBJETIVO GENERAL Y ESPECÍFICOS

Objetivo general

Determinar la implicancia de la ausencia del estado peruano y la violación de los derechos humanos en las comunidades indígenas en los últimos 5 años.

Objetivos específicos

Para lograr el objetivo general empezaremos:

- Identificar las barreras que impiden la participación informada de las comunidades indígenas.
- Evaluar las causas y consecuencias de la falta de presencia del Estado en las diferentes comunidades indígenas del Perú.
- Plantear estrategias y recomendaciones para fortalecer la presencia y obtener la atención del Estado en las comunidades indígenas peruanas.

JUSTIFICACIÓN

Justificación teórica

La falta de presencia del estado en ciertas comunidades indígenas en el Perú se puede explicar considerando varios factores, como la herencia colonial que generó desconfianza hacia las instituciones estatales, la geografía aislada y difícil de acceder de muchas de estas comunidades, la diversidad cultural y lingüística del país, conflictos históricos que han dañado

la relación entre el estado y estas comunidades, y las debilidades institucionales a nivel local. Estos elementos han llevado a algunas comunidades indígenas a buscar la autogestión y la autonomía como respuesta a su percepción de ausencia o insuficiencia de atención por parte del estado.

Abordar la ausencia del estado en las comunidades indígenas es esencial para garantizar la igualdad de derechos y oportunidades, promoviendo la justicia además de preservar la diversidad cultural y contribuir al desarrollo sostenible del país.

La necesidad de poder encontrar una solución a la falta de intervención del estado peruano en las distintas problemáticas que enfrentan las comunidades indígenas como las violaciones de algunos derechos humanos, la lucha constante contra la desigualdad, el incumplimiento de las obligaciones internacionales.

Justificación práctica

Las problemáticas más alarmantes que hay en estas comunidades indígenas es la falta de una buena educación, por ende, si el estado podría brindar mejores recursos de educación los niños recibirán un mejor conocimiento y una mejor ideología. Otra problema es los establecimientos de salud mayormente en estas comunidades ni con hospitales cuentan, lo máximo que tiene son postas médicas del estado eso hace que no cuenten con doctores que son especializados en enfermedades que sufrimos y estas comunidades se tratande “recuperar” de sus enfermedades con remedios naturales, entonces si el estado pondríamejores centro de salud eso haría que en muchos aspectos mejoren como por ejemplo mayor oportunidad de trabajo, mejor salud en la población, etc.

Además, como otra problemática tenemos la falta de reconocimiento de derechos territoriales ya que son esenciales para proteger los territorios ancestrales de las comunidades indígenas. Lo que el gobierno tiene que hacer es acelerar el proceso y garantizar la protección legal de estas tierras. Por último, tenemos la problemática de la discriminación y tenemos que promover la conciencia y la educación sobre la riqueza de las comunidades indígenas es fundamental para poder combatir esta problemática, además que nos podemos ayudar con campañas de sensibilización y educación en todos los niveles de la sociedad pueden ayudar.

Justificación metodológica

La ausencia del Estado peruano en las comunidades indígenas puede tener múltiples

justificaciones metodológicas, estos argumentos que voy a mencionar a continuación, reflejan los desafíos complejos y multifacéticos con relación del Estado peruano y los pueblos indígenas. Abordar esta intervención requiere un enfoque holístico que incluya la promoción de los derechos indígenas, la inversión en desarrollo sostenible, y la participación de las comunidades indígenas en la toma de decisiones que afectan sus vidas y territorios.

- **Ubicación geográfica y acceso:** Muchas comunidades indígenas del Perú están ubicadas en áreas geográficamente remotas, como regiones montañosas o selvas, lo que hace que sea costoso y logísticamente difícil para el país brindar servicios de atención adecuados. La falta de infraestructura y caminos adecuados dificulta que los funcionarios y servicios gubernamentales lleguen al lugar.
- **Diversidad Cultural y Lingüística:** El Perú es un país culturalmente diverso con muchas comunidades indígenas que hablan diferentes idiomas y tienen tradiciones únicas. La falta de capacitación y recursos adecuados para comprender e interactuar con estas comunidades puede resultar en la ausencia de un Estado eficaz.
- **Conflictos de tierra y recursos naturales:** Las comunidades indígenas del Perú luchan por proteger sus tierras y recursos naturales; a menudo en conflicto con intereses económicos y políticos más amplios. Estos conflictos pueden conducir a la ausencia del Estado.
- **Falta de voluntad política:** La intervención del Estado en las comunidades indígenas es a veces el resultado de una falta de voluntad política para abordar los problemas que enfrentan esas comunidades, ya sea debido a diferentes intereses políticos o prejuicios profundamente arraigados.

Es una problemática que ocurre en muchos lugares del mundo incluyendo ciertas comunidades del Perú. Algunas violaciones que afectan más a esas comunidades son la falta de acceso a la educación, carencia de atención médica, actos de discriminación y el daño ambiental.

- **La desigualdad en las comunidades indígenas:**

Es algo preocupante la desigualdad se manifiesta en varias maneras como en el lado económico ya que suelen vivir en niveles más altos de pobreza en comparación con otros grupos de la sociedad, tienen menos acceso a empleos bien remunerados y

oportunidades económicas y otro punto de desigualdad importante es la falta de acceso a la justicia ya que pueden enfrentar obstáculos para poder acceder a la justicia de manera más efectiva, esto dificulta la resolución de conflictos y la protección de sus derechos.

- **El cumplimiento de las obligaciones internacionales:**

El Perú está sujeto a acuerdos internacionales que protegen los derechos de los pueblos indígenas. Además, que se tiene que promover la sostenibilidad de esas comunidades ya que es necesario el compromiso del estado para que pueda asegurar el correcto manejo de los recursos naturales y el mejoramiento de las condiciones de vida de las personas indígenas.

Justificación social

Para abordar la cuestión de la ausencia del Estado peruano en las comunidades indígenas, es fundamental considerar un enfoque de justificación social que resalte la importancia de ofrecer soluciones a los problemas y necesidades de la sociedad en su conjunto. En este contexto, se presentarán diversas contribuciones destinadas a resolver este desafío, abordando factores claves que han perpetuado la marginación de las comunidades indígenas y buscando promover una mayor equidad, inclusión y desarrollo tanto para estas comunidades como para la sociedad en su totalidad.

- **Diálogo y participación:** Fomentar un diálogo abierto y significativo con las comunidades indígenas para comprender sus necesidades y preocupaciones. Esto puede incluir la creación de espacios para la participación activa de las comunidades en la toma de decisiones que afecten sus vidas.
- **Desarrollo de políticas inclusivas:** Elaborar políticas y programas gubernamentales que aborden las necesidades específicas de las comunidades indígenas, teniendo en cuenta sus particularidades culturales y socioeconómicas. Estas políticas deben ser diseñadas de manera participativa y respetuosa de los derechos de los pueblos indígenas.
- **Inversión en infraestructura y servicios básicos:** Garantizar que las comunidades indígenas puedan acceder a servicios fundamentales como educación, atención médica, agua potable, electricidad y saneamiento. Esto implica invertir en infraestructura y mejorar las condiciones de vida en estas zonas indígenas.

REVISIÓN DE LA LITERATURA ACTUAL O ESTADO DEL ARTE

INTRODUCCIÓN

La situación de las comunidades indígenas en el Perú se caracteriza por su diversidad cultural, teniendo una gran cantidad de grupos étnicos que mantienen distintas tradiciones culturales; sin embargo, se enfrentan a diversos desafíos y problemáticas, las cuales carecen de la respuesta activa del Estado.

Por ello la falta de presencia del Estado y las instituciones sufren de una legislación inadecuada, ya que existe a menudo, además que no es suficiente para proteger los derechos fundamentales de las personas indígenas y sus comunidades, la falta de leyes efectivas y la implementación deficiente de las existentes pueden exacerbar los problemas políticos. Asimismo, en este trabajo se identificará, evaluará y expondrá ciertas medidas para fortalecer la presencia del Estado. Determinar la implicancia de la ausencia del estado peruano y la violación de los derechos humanos en las comunidades indígenas en los últimos 5 años. Por lo tanto, el estudio de estos factores nos será una ayuda fundamental que impactará en buena forma la situación de los pueblos indígenas.

DESARROLLO

Debido a esto las comunidades indígenas siguen enfrentando una serie de desafíos relacionados con la falta de presencia y atención del estado en diversas áreas, esto conlleva a un impacto en sus condiciones de vida y la falta de respeto de sus derechos humanos. Ya que un problema muy destacable es el nivel de pobreza que viven ya que tienen falta de acceso a tierras y recursos, así como las oportunidades económicas. Por otro lado, tenemos la mala participación política, aunque en los últimos 5 años el estado dio algunas soluciones a esta problemática, pero sigue siendo no resuelta en su totalidad. Sin embargo, hay un punto importante de resaltar en el tema abordado, la definición de lo que constituye ser una comunidad indígena, presentando ciertos criterios que se deben cumplir.

La situación actual sobre la ausencia del estado peruano en las comunidades indígenas en los últimos 5 años es preocupante. Según los informes, ha habido derrames de petróleo en la Amazonía peruana que han afectado a estas comunidades. Además, se ha denunciado la falta de presencia del estado y esto ha ocasionado que las empresas no fueran sancionadas correctamente y no haya una solución total del problema.

La ausencia del estado en las comunidades indígenas ha llevado a una difícil situación para estas comunidades.

No se ha brindado el apoyo necesario en términos de servicios básicos como agua potable y electricidad. Hasta el día de hoy el estado no encuentra la manera para poder llegar a estos pueblos y poder ofrecer la solución a este problema, Además, la participación de los pueblos indígenas en la educación superior es muy escasa ya que no reciben una educación de personas capacitadas y en un lugar digno para la concentración del estudio.

Es importante destacar que la colonización acelerada en la región ha empeorado la situación de las comunidades indígenas.

La desigualdad y la exclusión social también son problemas persistentes que enfrentan estas comunidades ya que, esto abarca a diversos ámbitos. Entre ellos tenemos la exclusión social de las comunidades indígenas en Perú es un problema profundo y persistente que ha existido durante décadas. A pesar de los esfuerzos para abordar estas cuestiones, muchas comunidades indígenas siguen enfrentando desafíos significativos en diversas áreas. Y por otro lado tenemos la desigualdad y exclusión social que conlleva varios aspectos entre ellos en la falta de acceso a la tecnología, la significativa brecha digital, el idioma, la alfabetización, falta de medios de educación y la comunicación en caso de emergencia.

Algo importante que destacar es que la falta de representación es muy grave, las comunidades indígenas a menudo no están adecuadamente representadas en los gobiernos y en las instituciones políticas. Esto conlleva a la falta de voz y voto en la toma de decisiones y a políticas que no aborden sus necesidades específicas. Por otro lado, sufren constantemente el desalojo de tierras y recursos naturales, estas comunidades a menudo se enfrentan a la explotación de sus tierras por parte de empresas extractivas sin su consentimiento, lo que lleva a conflictos y tensiones políticas.

Según la defensoría del pueblo afirma que en algunos casos que existen hoy por hoy en las comunidades indígenas enfrentan violencia y represión por parte de fuerzas estatales que solamente tienen como finalidad avanzar con sus intereses económicos en las tierras andinas.

A pesar de todos estos problemas que no tiene solución por el estado, las personas indígenas crearon movimientos y organizaciones indígenas para así poder abordar con sus derechos y participar en la política a nivel local.

Una noticia importante es que las cooperaciones internacionales no gubernamentales también desempeñan un papel importante ya que luchan por los derechos políticos de las comunidades andina, estos problemas políticos que enfrentan las comunidades indígenas están muy pocos relacionados con cuestiones de derechos humanos, justicia social y reconocimiento de la diversidad cultural, el abordaje de estos problemas suele requerir un esfuerzo conjunto de los gobiernos, las comunidades indígenas y la sociedad civil para lograr cambios significativos. Por último, esto conlleva a una falta de reconocimiento legal de derechos, la falta de reconocimientos legales de los derechos indígenas te lo como ya hemos mencionado es un problema central.

Esto incluye a la propiedad de tierras, derechos culturales y lingüísticos.

Por parte de la desigualdad en la participación política tiene que ver mucho las barreras socioeconómicas y culturales ya que limitan la participación política activa de los indígenas, lo que resulta una falta de influencia en la formulación de políticas.

CONCLUSIÓN

Dicho de otro modo, la situación de las comunidades indígenas en el Perú es motivo de profunda preocupación debido a la falta de presencia y atención del Estado en diversas áreas. Estos desafíos impactan directamente en las condiciones de vida y en el respeto de los derechos humanos de estas comunidades. La pobreza persistente, la falta de acceso a tierras y recursos, algunos esfuerzos recientes, la participación política y la representación de las comunidades indígenas siguen siendo insuficientes.

Del mismo modo, la ausencia del estado ha dado lugar a problemas adicionales, de la misma manera como la contaminación ambiental en la Amazonía peruana, con insuficientes sanciones a las empresas involucradas. La falta de acceso a servicios básicos, educación de calidad y creciente desigualdad social y digital son cuestiones que afectan profundamente a estas comunidades. La explotación de sus tierras sin su consentimiento y la violencia estatal en algunas regiones agravan aún más su situación.

¿Cuál es la implicancia de la ausencia del Estado peruano y la violación de los derechos humanos en las comunidades indígenas?

MARCO TEÓRICO

Antecedentes

Según la corporación universitaria iberoamericana (2023), Tanto la ausencia como la ineficiencia del estado peruano en las comunidades indígenas es un tema complejo y multifacético, el cual ha sido objeto de debate y preocupación durante muchos años. La relación entre el estado peruano y las comunidades indígenas tiene una larga historia que se remonta a la época de la conquista española y la colonización. A lo largo de los años, las comunidades indígenas han experimentado despojo de tierras y marginación.

Durante el siglo XX, se produjeron avances en el registro de los derechos de las comunidades indígenas en el Perú. Se promulgaron leyes y se establecieron acuerdos internacionales que reconocen los derechos de las poblaciones a la tierra, la cultura y la participación política. Sin embargo, la implementación de estos derechos ha sido desigual y en muchos casos insuficiente.

A través de los años, las comunidades indígenas en Perú se han organizado en movimientos y organizaciones para luchar por sus derechos y defender sus intereses, por lo tanto, estos movimientos han desempeñado un papel importante en la promoción de la igualdad y justicia para estas poblaciones indígenas. Sin embargo, la ausencia de los servicios básicos para las comunidades indígenas es un tema de suma importancia debido a que estas poblaciones indígenas al carecer de estos servicios básicos, no habría un correcto desarrollo, y vulneraría los Derechos Humanos, de entre los servicios básicos que carecen la mayoría de las comunidades indígenas tenemos la educación, la atención médica, agua potable y saneamiento, electricidad y comunicación y el transporte e infraestructura.

La escasez de escuelas en las comunidades indígenas, especialmente en las áreas rurales y remotas, es un problema común, y esto trae como consecuencia que los niños no puedan acceder a una educación de calidad. En algunas comunidades se hablan lenguas indígenas que no son el español. La falta de personal docente bilingüe dificulta la enseñanza y el aprendizaje, por lo que esto trae como consecuencia el aumento de analfabetismo en el país.

La atención médica en las comunidades indígenas a menudo carece de acceso adecuado a servicios de salud, incluyendo clínicas y hospitales. Esto puede dar lugar a problemas graves de salud sin tratamiento o diagnóstico tardío. La atención médica a menudo no tiene en cuenta las prácticas culturales y las lenguas indígenas, lo cual dificulta la comunicación y la comprensión entre los pacientes y el personal de salud.

La falta de acceso a agua potable segura es otro servicio básico que muchas comunidades indígenas no tienen acceso, esto puede dar lugar a enfermedades transmitidas por el agua y a una calidad de vida deficiente. La falta de sistemas adecuados de saneamiento también es un problema común, lo que aumenta el riesgo de enfermedades y afecta la dignidad de las personas.

El aislamiento eléctrico en zonas remotas y rurales habitadas por comunidades indígenas, la falta de acceso a la electricidad es común. Esto afecta la calidad de vida, la educación y la productividad, la falta de acceso a servicios de comunicación, como teléfonos móviles e internet, dificulta la conectividad con el mundo exterior y la búsqueda de información, por lo que estas comunidades andinas están prácticamente desconectadas de la realidad de nuestro país.

La infraestructura de transporte es deficiente ya que las carreteras y caminos en áreas rurales pueden estar en mal estado o ser inexistentes, lo que dificulta el acceso a servicios básicos y la comercialización de productos. El aislamiento geográfico hace que algunas comunidades indígenas estén geográficamente aisladas debido a la geografía montañosa y diversa del Perú, lo cual complica aún más el acceso a servicios y recursos.

La falta de acceso adecuado a los servicios básicos en las comunidades indígenas del Perú es un problema multifacético que afecta la calidad de vida, la salud y el desarrollo de estas poblaciones. A pesar de los esfuerzos del gobierno y de organizaciones no gubernamentales, muchos desafíos persisten debido a factores como la geografía, las barreras culturales y lingüísticas y la falta de inversión en infraestructura en áreas rurales. La mejora del acceso a servicios es esencial para abordar las desigualdades y mejorar la calidad de vida de las comunidades indígenas en el país.

BASES TEÓRICAS

Ausencia del estado

Se refiere a una situación en la que el gobierno central o las autoridades no ejercen un control efectivo sobre el territorio y la población. Puede deberse a diferentes razones, como conflictos internos, debilidad institucional, falta de recursos o corrupción.

Comunidades indígenas

Según el “Convenio 169 de la OIT” (ratificado por el Perú en 1993), los pueblos indígenas son aquellos que provienen de la población que habitaba en el país o zona geográfica a la que pertenecía el país durante la conquista o colonización o la fundación del país. fronteras nacionales actuales y que mantienen su estatus legal independiente o parte de sus instituciones sociales, económicas, culturales y políticas. Para la determinación de pueblos indígenas o pueblos originarios se consideran los criterios objetivos y subjetivos establecidos en cada uno de los documentos normativos antes mencionados.

Los criterios objetivos constan de los siguientes factores:

- **Continuidad histórica;** es decir, permanecer en el territorio del estado desde antes de la creación del estado.
- **Conexión territorial,** que se entiende como la ocupación de un área determinada por los antepasados de los pueblos indígenas. Aquellas instituciones políticas, culturales, económicas y sociales que son mantenidas total o parcialmente por los grupos interesados.

El criterio subjetivo, por otra parte, está relacionado con la conciencia del grupo o colectivo sobre la identidad originaria u originaria, perteneciente a un grupo social y cultural separado del resto de la sociedad.

Es importante recalcar que el Perú cuenta con diferentes comunidades indígenas con diferentes costumbres y formas de vida. Muchos se han adaptado a vivir en los tiempos modernos, y otros intentan mantener sus hábitos y estilo de vida alejados de las ciudades. (PNUD, 2019)

Derechos humanos

Los Derechos Humanos son fundamentales para la protección y promoción de la dignidad de todas las personas, sin distinción de etnia, religión, creencia o condición sexual, entre otras. Sin embargo, en diferentes partes del mundo se siguen produciendo situaciones en las que estos derechos son vulnerados (Noemí García, 2023) , como en nuestro país hacia las comunidades indígenas.

¿Qué es la violación o vulneración de los derechos humanos?

La violación de los derechos humanos se da mayormente por parte del sector público o autoridades de un Estado, negando respetar los derechos fundamentales a todas las personas, además reconocido por el derecho internacional y como su mayor exponente es la declaración Universal de los Derechos Humanos.

METODOLOGÍA

Enfoque cualitativo

Este presente trabajo de investigación se llevará a cabo utilizando el enfoque cualitativo, lo que significa que nos centraremos en desarrollar una comprensión profunda y detallada de los fenómenos sociales, humanos o culturales.

Cuando se trata de una investigación cualitativa como la que presentaremos tenemos que asumir una realidad dinámica y subjetiva por la variedad de contextos. Además, prioriza lo que es el análisis de los significados subjetivos e intersubjetivos de las realidades estudiadas.

La definición epistemológica, tiene relación entre la investigación y el objeto de estudio. El enfoque cualitativo es parte de quien investiga ya que no tiene como ente ajeno a la realidad que estudia.

Nosotros como investigadores cualitativos nos interesa acceder a las experiencias, documentos, interacciones con su contexto natural, donde dejamos espacio para las particularidades de esas experiencias e interacciones estudiadas.

Este enfoque tiene como concepto la idea de que los métodos que tienen que ser apropiados para lo que se estudia, ya que, si los métodos encajan en un problema o en un campo concreto, se llegan a desarrollar nuevos métodos. Por otro lado, Este enfoque se toma en serio lo contextual para poder entender el problema interesado a estudiar.

Se caracteriza por no tener una hipótesis para someter a pruebas rigurosas, comprende las subjetividades y la interacción en un determinado contexto, asumir una realidad dinámica, compuesta y subjetiva por multiplicidad de contextos y por última característica tenemos que privilegiar todo el análisis reflexivo de los significados subjetivos y a la vez intersubjetivos que son parte de las realidades que se vienen estudiando.

Utilizaremos métodos cualitativos para recopilar y analizar, que nos permitirán explorar la subjetividad, las perspectivas individuales y los contextos en que ocurren los hechos

estudiados. A través de la observación, entrevistas, análisis de documentos y otros, buscamos captar la complejidad, el significado subyacente y los patrones emergentes de la experiencia humana. Este enfoque nos permitirá responder no sólo a las interrogantes planteadas, sino también “porqué” y “cómo” ocurren estos fenómenos y lo que obtendremos como resultado de una comprensión profunda acerca de nuestra investigación.

CRONOGRAMA DE TRABAJO

El cronograma de trabajo en un proyecto de investigación es una herramienta visual que muestra la planificación y cronograma de actividades a realizar durante todo el proyecto.

Este documento es una representación gráfica del tiempo y las fechas en las que se llevarán cada una de las actividades, además es esencial para garantizar que el proyecto se ejecute de manera eficiente y se cumpla a tiempo.

ACTIVIDADES	SEMANA 1	SEMANA 4	SEMANA 7	SEMANA 9-11
TAREA 1	FORMAR EL GRUPO DE TRABAJO	ORDENAR LA INFORMACIÓN	BUSCAR FUENTES DE INFORMACIÓN CONFIABLES	CONTINUAR AVANZANDO EL DOCUMENTO
TAREA 2	COORDINAR CON LOS COMPAÑEROS	HACER ENCUESTA PARA DEFINIR EL TEMA A DESARROLLAR	VER VIDEOS Y DOCUMENTALES ACERCA DEL TEMA	RECOPIRAR TODAS LAS FUENTES USADAS
TAREA 3	RECOLECTAR IDEAS	ELECCIÓN DEL TEMA	COMENZAR A ORDENAR EL DOCUMENTO A PRESENTAR	VERIFICAR LA ORTOGRAFÍA Y REDACCIÓN DEL TRABAJO
TAREA 4	DEFINIR LOS DÍAS Y TIEMPO DE REUNIÓN	RECOLECTAR INFORMACIÓN	BUSCAR MÁS INFORMACIÓN	ENTREGAR Y SUSTENTAR EL PROYECTO DE INVESTIGACIÓN

PRESUPUESTO

Presentaremos los gastos que han sido utilizados para poder realizar el presente proyecto de investigación:

Costos Directos: En este proyecto de investigación no fue necesario utilizar la técnica de trabajo de campo, a pesar de ello lo que si utilizamos son los equipos portátiles (celulares, laptops y tablet)

Costos Indirectos: El más importante para nuestra investigación fue el tiempo que invertimos en poder investigar. Los miembros que conformamos el equipo aparte de tener distintas

responsabilidades de trabajo y académicas, dedicamos un preciado tiempo en poder elaborar el presente proyecto de investigación.

Materiales y Suministros: En este proyecto las entregas de los avances y resultado final del proyecto fue de manera digital.

BIBLIOGRAFÍA

Yvette (2021) *Comunidades en Resistencia: Acorraladas por la ilegalidad y la violencia en la Amazonía Peruana*, Noticias ambientales. Disponible en: <https://es.mongabay.com/2021/09/comunidades-acorraladas-por-ilegalidad-violencia-peru/>.

Regional, R.I. (no date) *Pueblos indígenas: ‘Sentimos que el Estado nos abandonó. no sabemos qué más hacer’*, Ojo Público. Disponible en: <https://ojo-publico.com/1720/indigenas-y-coronavirus-sentimos-que-el-estado-nos-abandono>.

Reisman, A.B. (2020) *Comunidades Indígenas, UN Pendiente Que El Estado Sigue Arrastrando: RPP Noticias, RPP*. Disponible en: <https://rpp.pe/politica/estado/comunidades-indigenas-un-pendiente-que-el-estado-sigue-arrastrando-noticia-1283058?ref=rpp>.

La importancia de la Vigilancia Indígena ante La Ausencia del Estado (no date) WWF. Disponible en: <https://www.wwf.org.pe/importancia-de-la-vigilancia-indigena/>.

La Indagación y la Enseñanza de las ciencias – cielo México. Disponible en: https://www.scielo.org.mx/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0187-893X2012000400002.

Los Pueblos Indígenas en el Perú: Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo UNDP. Disponible en: <https://www.undp.org/es/peru/news/los-pueblos-indigenas-en-el-peru>.

Cabezas, N.G. (2023) *Vulneración de los Derechos humanos, Ayuda en Acción*. Disponible en: <https://ayudaenaccion.org/blog/derechos-humanos/vulneracion-derechos-humanos/>.

Violación de los Derechos humanos (no date) *Inmujeres*. Disponible en:

<https://campusgenero.inmujeres.gob.mx/glosario/terminos/violacion-de-los-derechos-humanos->